
【老师心声】专访程路加老师（二） 

主持：雨泽 

（续） 

雨泽：一个暑假的时间当中，我知道其实就像你讲的，我们对于真理或者对于《圣经》永远

不可能完全的理解，但那个暑假你自己的一些疑问或者拦阻你信靠上帝的那些疑惑都被解决

了吗？ 

 

程路加：对，我觉得就说很多问题还在，但是我觉得最重要的几件都解决了。信主只是一个

开始，包括对生命的认识，生命的改变，那只是一个开始。我记得那个暑假，其实我在决志

祷告的时候，我的决志祷告是我想出来的。所以其实不是那么的全面，我觉得我现在回过头

想想，其实也没有认罪悔改，我觉得神是一步步带领我。  

 

我记得我那个时候跟我的一个好朋友在做室友，就在我们因为租房子的过程当中有些小的摩

擦，然后我就在祷告。神突然就好像在我心里边在责备我，责备我就是让我一下子认识到自

己的罪性，自己的自私。就是信主以后，因为圣灵在我们心里边要光照进我们心里边的，我

们更能看到自己里边的罪，也更能看到我们需要神的救赎，也更能看到基督宝血的宝贵。  

 

其实在信主以后，就是我以前很挣扎的一个问题，就是我到底人生的意义方向是什么。像我

以前最早读化工过程控制化工专业，但是我在读书的过程中发现我慢慢失掉兴趣了，然后又



转到电脑行业，就是在最热门的行业里边读书。但是不管是我怎么样换专业，我都发现其实

我换专业的目的是为了实际上找到一个的职业里边找到我自己的人生的价值，我一生为之所

追求的一份职业。每次换完专业以后会兴奋一阵子，但是发现到最后过了一阵又会陷入原来

的一样的境地。 

 

雨泽：这都是学霸玩的东西，换专业。 

 

程路加：又在疑问我到底学这个做什么，我信主以后让我明白，其实我们人生最重要的不在

于做什么，而是在为什么而做。就是我觉得我真正在里边找到我们做任何事情的目的意义是

在于为了荣耀神，并且透过我们所学的去服侍人群。这才是我们真正的人生的意义，而不在

于为了我们自己追求有成就，去肯定自己人生的价值。另外一面就是关系，我在信主之前很

大的一个挣扎，就是我觉得我其实对人没有那么感兴趣。一方面我对人的苦难很敏感，但是

另一方面其实我觉得我自己不是很有爱心的一个人。包括对父母，就是我承受父母跟兄弟姐

妹很多的爱，但是我自己却不会用爱去回应他们。我自己很痛苦，我自己会问，为什么会这

个样子？ 

 

雨泽：什么意思？不会用爱回应。 

 



程路加：也就是说我不太去关心，包括不关心父母了，我还记得我临出国那一年我很快就出

国了，我的姐姐让我回去再回到老家去陪父母一段时间。因为你要走，那个时候一走的话，

通常是好几年都不能回去，通讯也不方便，但我自己都拒绝了。我就是不想回家，不想去陪

陪父母。我姐姐很生气，后来我自己很自责，为什么我自己会这个样子。  

 

雨泽：你所谓的后来是很久以后。 

 

程路加：我其实有好几次恋爱，每次就是几个月就结束了。我其实没有办法去维持一段关系，

最重要的原因就是不懂得怎么去爱其他人。我发现我从里面到外边都没有那种对人的爱，这

个让我其实心里边非常痛苦。我认识神以后，认识到那种爱。耶稣为我们死，为我们复活，

那种当我们经历了爱以后，当主耶稣把祂爱浇灌我们心里面的时候，我才发现我们才有真正

的爱去爱其他人。 

 

所以很多时候我们人是爱无能，没有那种对人无条件的爱，只有主耶稣。所以说圣灵把神的

爱浇灌在我们心里的时候，我们才有那种能力去爱别人。我自从信主以后我才会开始关心我

身边的人，包括我的亲人，我的父母，开始为他们去考虑，我觉得这是神给我的很大的改变。 

 

雨泽：我就觉得这是非常遗憾的地方，你知道很多人减肥有减肥前有减肥后。然后基督徒的

生命的对比，很多的时候没有办法用很直观的照片来个显现。因为在这个社交媒体当中，我



们经常看到路加大哥还有真儿老师他们经常晒甜蜜的照片。所以我们一直以为你也是天生有

这样一个恩赐，懂得去表达自己的爱，懂得去关心别人。但是听上去也都是后来信主以后被

神的爱充满以后所改变的。 

 

程路加：是的，其实不信主的时候，我们每个人都是很自私的，自我中心的，只是我们不承

认而已。但信主以后，一方面圣灵在里面光照我们，我们能够看到自己里边那种最自私骄傲

的地方，一方面圣灵把爱浇在我们心里面，我们才能有这个能力去爱其他人。我相信这是很

多人我们不愿意承认的地方，再信主之前很多时候，我们爱人实际上是我们出于那种自己需

要，我们出于爱人的需要，出于被爱的需要。  

 

其实我们的爱很多都是自我中心的，信主以后，我们才会学习去真正的去爱其他人，把别人

的需要放在自己前面。真的用神的那种爱去爱其他人，我觉得这个都是一方面是在神在基督

的爱里边，我们才会有的这样的一个爱其他人的能力，另一方面也是要通过不断的去操练和

学习。 

 

雨泽：并且其实不光光是说你自己讲的那时候有这样一个认识，也意识到自己这方面的问题。

而且听你这么讲是那个时候的的的确确给你自己的感情生活带来了一定的障碍，因为包括有

分分合合几个月的时间，其实那时候是有一定的影响的。  

 



另外一方面我们也常常对于理工男的印象就是直男癌，不懂得表达爱，可是你自己的改变其

实是蛮大的。是怎么样的一个过程？后来你自己看很多的书去学习吗？还是怎么操练自己从

一个不懂得表达，甚至连去爱都不愿意去行动的人开始渐渐地懂得去表达爱。 

 

程路加：我想最重要的就是我们不信主的时候，很多时候就是以自己的经历跟我们的这种性

格的养成作为一个理由。就是比方说我是个理工男，我不懂得表达。所以这就是我的个性，

所以你必须要接受，我就这脾气。 

 

雨泽：我就这脾气。 

 

程路加：你爱怎么地怎么地。 

 

雨泽：行就过，不行就离。 

 

程路加：其实我在信主以后，神给我很多这些导师，有一个我很尊敬的就是 Joy 的姐夫。我

觉得是我生命的榜样，不管他是在学业上面，在职场上面。他的背景跟我很像，他是一个工

程师。但是他非常爱自己的太太很会表达，而且在工作里面尽心尽力，所以做得非常的成功。

在为主作美好的见证，在教会里面服侍，然后他又呼召，在读神学。所以他的生命就让我看

到，其实这个就是我最追求的生命。所以我在那个时候从他身上学到很多，包括在爱里边表



达。也就是说当我们愿意放下自己，愿意我们不是以自己的个性作为执着，而是说以首先看

中对方的感受和对方的需要的时候，你就容易愿意放下自己，去学习怎么表达爱。  

 

所以我表达的是我觉得我后天学习来的，我这样的目的就是因为我知道这个是太太所需要

的，既然她有这样的需要，那我就需要学习这样的表达。所以我觉得爱实际上就是这样的，

爱是把别人的需要放在自己前面，而不是把自己的个性作为做事的理由。这就是爱，就是你

把别人的需要放在自己前面。 

 

雨泽：听上去很酷的一件事情，但是我相信这个过程应该一定不容易，尤其对于传统家庭当

中长大的男人来讲一定很不容易。 

 

程路加：对，我到现在还很挣扎。我的我的孩子常常有的时候还会批评我，说我没有像妈妈

那么愿意鼓励人、去安慰人。很多时候我只是给他们答案，对他们要求。我觉得这个都是在

里边慢慢学习的一个过程，其实我们一生都是在学习，并不是说我们信主，我们所有的这些

马上就会改变。我觉得最重要的就是当我们有神的爱在我们里边，然后我们有主耶稣做我们

的服侍的榜样，我们可以慢慢去学。 

 



我觉得主耶稣洗脚的榜样就是我们爱的榜样，不单单是祂的救赎，祂为我们死，而且是祂洗

脚，也就是祂把自己放在一个谦卑的位置去服侍其他人，我觉得这个爱的表达，不管对太太

来讲，对儿女来讲，实际上是我们去服侍他们的需要的一个方面。 

 

雨泽：要谢谢你的坦诚告诉我们说到现在还在挣扎当中。其实也像你讲的生活当中有这样一

个好的榜样，但是也有孩子的督促，觉得不如妈妈这么会鼓励人。我相信在这个过程当中，

也有你自己就像你讲的用的这个词，你的挣扎。你一方面知道你要做的更好，一方面你又做

不到，然后你就有挣扎了。在这种挣扎当中该如何调整自己或者面对自己的软弱呢？  

 

程路加：一方面我们必须要接纳。就是基督徒生命是一生成长的过程，我常常想说神把我们

每个人放在婚姻里边。为人父母的话，不单单是我们要承担这个责任，那时候是在把我们放

在关系里面，陶造我们越来越像主耶稣。  

 

对我来讲最大的挑战莫过于为人父母，在这里要学习，怎么样去理解儿女，怎么样去鼓励他

们，带领他们。一方面我们要接纳我们人生还是有软弱的，但是另一方面就是依靠神，上帝

的恩典，我觉得上帝会借着我们生命的环境不停的陶造我们，来帮助我们。也许你不是一天

两天马上改变，但是当你一段时间你回过头看的时候，只要我们持续不断的依靠圣灵的话，

我们生命会慢慢被改变的。我举个例子好了，我从小在一个家庭里边长大，我是家里面最小

的，所以我小的时候是那种油瓶倒都不扶的，所以家里从来不做任何事情。  



 

雨泽：只要学习好就行。 

 

程路加：对，这是很多时候很多父母的要求嘛，就是你只要读书就好了，其他的事你不用管。 

 

雨泽：再加上你又是老小。 

 

程路加：对，我又是老小，我几个姐姐非常爱我，所以我的以前的态度就是我根本不会去服

侍任何人，就是我连自己事情都做不完。在信主以后就是慢慢的学习服侍人，从教会的服侍，

在婚姻里面的服侍，到儿女的服侍，到教会的服侍，神一直在改变我，去学习、去服侍其他

人。 

 

到现在我觉得我自己跟以前很不一样，当然大概我旁边人最有发言权了。所以前几天我记得

跟我们几个朋友在一起的时候一起聚会，然后我太太就分享给他们说我以前在不信主之前的

样子。他们就说这个很不一样，有很大的改变。我想我们的生命就是当依靠神的时候，神会

一直不住的借着环境磨造我们、改变我们，让我们越来越像主耶稣的样子，这个是我们一生

的道路和过程。 

 



雨泽：从你自己的分享当中也讲到三年半的时间一直在寻求，然后一直到最后来决志。包括

神也不断的帮助你更多的认识祂，回头来看你还有什么样的印象吗？比如说你第一次真正的

经历到就像你讲的这位上帝不光是有理性上的，还有情感上的。不光光是说你的疑惑得到了

解决，而是你情感上认识到这位上帝的爱的时候。 

 

程路加：我记得我信主以后整个暑假，研究生在学校比较闲，时间比较多。我每天晚上睡觉

之前都会祷告，跪在那里在向神祷告。我觉得那段时间每次祷告的时候，我心里面那种从来

没有过那种平安。每次跪在那里的时候祷告很长时间，有时候都不愿意起来。那段时间给我

很多的经历去经历神，经历神那种从心里边的平安和那种有主的确据。  

 

从那以后在我人生的最重要的几件事情上面，包括在信主以后，神帮我建立家庭了，带领我

去完成我的学业。后来在最困难的时候，实际上在金融危机快要发生之前找到工作。就看到

神的手在一步一步的带领我，我觉得从上帝的带领当中也看到神的怜悯，另外一方面很多时

候，我觉得在信主以后就是对人的灵魂更加的看重。 

 

雨泽：是。 

 

程路加：我记得有一次我去参加一个聚会，有一些年轻人，当我们一起来站起来唱诗的时候，

我看到那些年轻的人在唱诗赞美时，我心里面非常的感动。我就在想人生大概没有比看到年



轻人生命改变更有意义的事情。也就是说其实在信主以后很多经历神在方方面面，包括在透

过祷告里面经历神在生命里面经历上帝带领，然后看到自己的改变了，我觉得这都是信主以

后的这些经历。 

 

雨泽：很多人信主之后，常常在教会当中发出这样一个感慨说：我要早信主就好了，没那么

刚硬就好了，你也这么认为。你回头来看，怎么来看这三年半寻求的这段过程？  

 

程路加：我觉得神有恩典嘛，祂知道每个人的不同，祂给人带领的道路是不一样的。当然我

今天也会发出感慨，就是如果早点信主就好了，心里不要那么刚硬。  

 

雨泽：早知道就不辩论了。 

 

程路加：但是我觉得每个人都有阻碍他信主的地方，神是很有温柔的带领我一点一点把我的

障碍挪掉，然后让我生命里边可以经历祂，最后可以真的降服在神的面前。  

 

雨泽：你会觉得这三年半的时间会有些浪费吗？ 

 

程路加：我觉得神没有浪费。就是说有的时候我的经历可以帮助那些跟我一样同样背景的人，

我会告诉跟他们分享说我今天整个信主的过程。其实每一点挣扎我觉得都是很多寻求过程里



面他们都会碰到的，包括理性的问题，就是你怎么去理解《圣经》。然后包括情感上的认同，

还有理智的降服。所以神让我经历这些，很多时候我就是也会使用我们生命的经历去帮助其

他的人。 

 

雨泽：他们的挣扎你也曾经挣扎过。 

 

程路加：对，我也挣扎了三年半就信主了。 

 

雨泽：你刚刚讲的说包括后来信主之后，神在你的学业有成当中也开始带领你，所以学霸也

会祷告在学习上面。 

 

程路加：Yeah，我其实从来不觉得自己是学霸，虽然我的梦想一直想成为一个很出色的学

者。其实因为我后来转换我的专业，其实在学院里边也没有特别的顺利，因为我从化工过程

专业转到就电脑工程里边读博士。这课程其实挑战蛮大的，因为背景缘故。  

 

雨泽：所以等于是两个理工博士吗？ 

 

程路加：两个硕士，一个博士。 

 



雨泽：还说自己不是学霸。 

 

程路加：但是在学校呆的时间太久了，希望自己早点出来。 

 

雨泽：对，另外还没有跟他讲，还有一个神学博士。 

 

程路加：神学硕士。 

 

雨泽：三个硕士一个博士，天呐。 

 

程路加：我是希望我这个人生不要学那么多专业，可以早点毕业。 

 

雨泽：你还要学吗？还有没有另外一个博士准备要去申请？ 

 

程路加：应该没有。其实在读博士的过程里边是蛮有挑战的，因为我的导师其实已经到一个

几乎要退休的状况里边，所以他其实本身没有给我太多的指导，所以是要自己在那边摸索。 

 

雨泽：有点像自学。 

 



程路加：也不是自学，因为就是说你要自己寻找那些你研究的方向，对一个博士生来讲还是

蛮困难的。我看到上帝一直带领我，然后帮我找到另外一个导师，能够带给我很多的方向和

建议。尤其最后两年我是一边工作一边在读博士。有这样的统计，也就是说当你一边工作一

边读博的时候，大概超过 90%的人就会放弃。 

 

雨泽：放弃工作还是放弃博士？ 

 

程路加：放弃博士。因为你有工作嘛，你为什么要在读呢。那两年其实非常的困难，但是因

着神的恩典，上帝一直在帮助我，就是让我有力量可以没有放弃，一直坚持。一边工作一边

继续读。 

 

雨泽：那时候是博士的后期。 

 

程路加：对，后期就有两年的时间。其实那个时候我的老大还在一岁多，其实非常辛苦。但

是看到上帝的时候一直带领我，帮助我最后能够毕业完成学业。所以我真的心里非常感恩，

所以我不敢称自己是学霸，因为神的恩典就能够读完我的学业。 

 

雨泽：那时候你一直都有祷告吗？ 

 



程路加：对，每天都要祷告，因为做研究需要一个过程。很多时候又白天上班，当天晚上回

到家之后也很累了。然后如果在开始的时候，要把重新再捡起来，做了不多久，然后要去睡

觉，那个过程实际上是很困难的。而且你在没有一个研究的环境，没有导师的帮助，两年的

时间能够完成，我觉得都是神的怜悯，给我心里边力量让我没有放弃，我就能够做完。 

 

雨泽：除了在体力上或者精力上给你很多的恩典之外，你还有看到当你祷告以后，跟对比你

以前没有主的时候的学习有什么样的不同吗？ 

 

程路加：我觉得最重要的祷告的话，就是你看到一方面祷告神的恩典会给我有些新的想法，

帮助可以做完。因为研究的话很多时候是要有新的想法，这个想法很重要。你在祷告当中神

会给恩典，另一方面就是透过祷告神让我心里边有力量不放弃。虽然你看不见将来的路，但

是你相信是神在带领往前走，最后能够完成。 

 

雨泽：我知道其实后来你三个硕士，包括后来最近刚刚结束的神学硕士，然后一个博士。其

实后来你也找到非常好的工作，一直到最后你决定全时间的把自己奉献给主，开始服侍主。

我相信这一部分有很多我们会在下集的过程当中跟大家来分享。但是我想问你的，你今天节

目当中谈到好几次，就是你不希望看到人难过，不希望看到苦难。这一个小的时候就有的这

样一个对人的这种同情心也好，怜悯心也好，对你以后的服侍有什么样的影响？  

 



程路加：我信主以后我真的明白，人的苦难都是因为直接或者间接因为人的罪来的，所以苦

难的解决唯一就是通过耶稣的救赎。就是说我们在人生中免不了苦难，但是在主耶稣里面我

们找到盼望。而且最后让我就对传福音有更多的负担。虽然我很同情别人的苦难。但是我知

道唯一能够帮助人的是耶稣和耶稣的救赎，因为唯有透过耶稣救赎，神才能给我们能力在世

界上面承受苦难，并且在生命里面找到意义。所以我觉得这一点实际上我对传福音服侍人有

更多的负担。我想把耶稣的救恩介绍给人，让别人去认识这位神。 

 

雨泽：很有意思，其实一开始跟房东来辩论的一个不接受福音的人，今天开始有对很多人有

福音的负担，愿意把福音传给别人。并且这自己三年半的时间辩论也好，我相信也是做了一

个好的预备，将来如果有人跟你辩论的时候也挺好的。他是来自于远东福音广播公司的路加。

今天节目当中你讲的一句话蛮打动我的，在今天节目的最后特别想问你，你说即使回头来看

都是神的爱没有放过你。为什么会有这样的体会？ 

 

程路加：虽然我是大概两三次离开教会，但是神借着各种各样的人又把我带回教会。而且我

的信主其实跟我太太有很大的关系，我不是因为她去信主，但是她的生命的见证给我很大的

影响。我就发现当我回过来看的时候，我看到神在我身边放的各种各样的人，在我的信主过

程当中一路带领我、影响我、一直到最后能够信主，所以就是看到上帝其实从甚至推得更早。 

 



我认识我的那个导师都是很偶然的一个机会，他是一个基督徒。实际上在我还没有认识神的

时候，我还没有到加拿大读书之前，其实是已经安排好了。我的导师是个基督徒，当我来到

加拿大之前就请他帮我找房子，所以他就请他的一个中国的访问学者帮我找。那个访问学者

常常去查经班教会，他就帮我找了一个基督徒。也就是说看到上帝的一步一步带领，我的导

师是基督徒，然后他帮我找到房东是个基督徒，然后又让我去参加福音班。在福音班认识我

太太，在那里开始去教会，你看到的神的时候一步步带领我。 

 

雨泽：所以这些基督徒都是一伙的，团队作业。非常谢谢路加大哥今天来到节目当中给我们

分享他自己的故事非常精彩，他今天也讲到三个硕士，一个博士看似人生已经到达了他所要

追求的都已经拿到了。然后为什么又要在这样一个看似非常风光的时候，要放弃这些而全时

间的服侍主。就像他讲的神的爱没有放过他，是什么样的故事或者什么样的爱驱使他做出这

样的决定，我们就在明天的节目当中请路加大哥给我们来分享这一段的经历。我们今天的节

目就要先跟大家说一声，再见了，我是雨泽。 

程路加：我是路加。 

雨泽：我们明天再会。 

程路加：明天再见了。 

(待续) 

歌曲：最知心的朋友——来自中国的旋律 

 

 

欢迎浏览良友圣经学院网站 https://lts38.net，或 https://lts33.net，电邮至

school@liangyou.net 联络。 

https://lts33.net/
https://lts33.net/
mailto:school@liangyou.net

